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今回の研修会の中で、印象に残ったことや感想、ご意見など 

・パーキンソン病がこんなに多いとは思っていなかった。多職種の連携がとても重要な疾患だと思う。ケアマネの役割も

重要だと感じた。 

・初めてパーキンソン病のことを学べる研修に参加しました。栄養士としては、嚥下、食形態でしか関わることがありま

せんが、患者さんの身体のことや病気になった際の気持ち、また、内服の大切さを学ぶことができてよかったです。 

・パーキンソン病の非運動症状もすごくつらいこと、４代症状だけではない。リハビリについても大変参考になりました。 

・パーキンソン病は今まで、ふるえ、歩行障害などの方に目がいっていましたが、運動症状の他にこれだけの症状が出

ることを初めて知った。長い間の治療と、きつさも知りました。がんよりも辛いと書いていたのもショックでした。今後、

介護をするなかで、利用者の方がいた時は、心のケアとともにリハビリなど促していきたいです。 

・気分の落ち込みや、イライラ、思い込みなどをあまり考えていなかったので参考になりました（家族がパーキンソンの

ため）。 

・身体の動きにくさだけではなく、心のケアも必要だと思いました。 

・魚住先生の講義がとても分かりやすく勉強になりました。リハビリの実践も分かりやすかったです。 

・魚住先生のお話でパーキンソン病患者への理解がよりできるようになりました。PT、OT のお話で自施設でのリハビリ

が適正なのか考えさせられました。 

・疾患についての基本的な知識を得ることができた。また、リハビリについては初めて知ることが多く参考になった。盛り

だくさんの内容でとても充実の内容でした。 

・パーキンソン病の方との関りは多く、理解しているつもりだったがわかっていないことも多くあり、学びがありました。 

・患者だけではなく、家族への支援、コミュニケーションも大事だと改めて感じました。 

・患者の数に対し関わるチーム医療の複雑さや大切さがわかった。 

・在宅で困っている方々の支援が少しでもできればと思います。 

・これからパーキンソン病の方を担当するため、参考になりました。ありがとうございました。難病について相談させてい

ただきたいと思います。いろいろなサービスについて知らなかったので今後役立てていきます。 

・医療保険、介護保険を利用するのかどちらか分からないことがあったが、少し理解ができた。パーキンソン病の方の

リハビリがとても良かった。 

・制度について説明を聞きたく整理ができました。早期からの関わりのポイントを教えていただき参考になりました。 

・パーキンソン病について医療、リハビリ、制度について学習できてよかったです。少し知っているけど、よく理解できて

いない分野を取り上げて頂き、大変参考になりました。ありがとうございました。 

・パーキンソン病患者が使える制度について知ることができ、とても勉強になりました。LSVT について内容を詳しく教え

ていただき大変勉強になりました。 

 



 

・制度や資源を知ることができてよかったです。 

・パーキンソン病患者が使える制度を理解できていませんでしたので、今後はもっと内容を熟知していきたいと思いま

す。 大きな声での声かけを実践してみようと思います。できれば体操も行いたいです。目での印もやる気となる目印

ですね、参考になりました。ありがとうございました。 

・パーキンソン病の人のリハビリ方法について勉強になった。難病について詳しく知ることができた。難病センターの役

割が分かり良かった。 

・利用者様にパーキンソン病の方がおられ、松本病院に入院されました。病気のことがよく理解できましたが、覚えると

なると難しくすぐに現場に役に立つには時間も必要です。症状や薬などよくわかりました。患者さんの気持ちがよくわ

かりました。リハビリや声かけも参考になり、病気のことをもっと知ることが大切だと思いました。 

・あさひ松本病院のリハビリで、個人に合ったリハビリを行っていることを知ることができて、今後の支援の中で提案で

きると思いました。リハスタッフが「明るく」「元気に」声かけしていることがとても素晴らしいと思いました。リハ職に向

けて研修会を開いてもらい、どこでもこのプログラムが受けやすくなると良いなと思いました。 

・あさひ松本病院の存在は知っていました。パーキンソン病に特化したリハビリを行っていることは知らず、今回大変参

考になりました。利用者さんに同じような症状の方がいますので、ぜひこのリハビリを受けてもらいたいと思います。 

・パーキンソン病に特化したリハビリがあることが知らなかったので、とても参考になりました。 

・パーキンソン病の利用者が多く、支援を行う際、壁にぶつかってしまいます。パーキンソン病について理解を深めるこ

と、リハビリの必要性を理解できました。あさひ松本病院さんを知れてよかったです。 

・動きの悪い患者やヴィアレブ導入しているが生活が上手くいかないため、今回の研修会でリハビリの内容をきき参考

になりました。 

・どのようなリハビリをしたらよいか、今後起こりうる症状の予防なども理解できた。勉強になりました。ありがとうござい

ました。 

・チーム医療の大切さ、パーキンソン病のリハビリの働きかけを学びました。 

・LSVTBIG を取り入れたリハビリ、大変参考になりました。 

・「LSVTBIG」リハビリをはじめて知りました。パーキンソン病で身体が動かなくて悔やんでいる方がいます。情報提供を

しようと思いました。 

・LSVTBIG という言葉を初めて聞いたので、今後参考にできたらと思った。早期に導入できるように利用者に声かけし

たいと思った。 

・LSVTBIG 初めて知りました。とても参考になりました。当院のリハビリにも聞いてみます。取り入れてくれたらと思いま

した。 

・LSVTBIG の実際にやっている姿がみれて参考になりました。私自身も LSVTBIG の啓発を今後行っていきたいと思い

ます。 

・「大きく動く」「大きな声で」 声かけ「はい！」の大事さ 

・パーキンソン病のリハビリが熱心で、素晴らしいと思いました。 

・パーキンソン病患者のリハビリ訓練について、動画や実演があり分かりやすかった。 

・リハビリは取り入れてみたいと思いました。口腔ケアの大切さ、実感しました。 

・リハビリの重要性を痛感しました。 

・訪問している患者と大きなかけ声かけながら、大きく動きましょうとやっているので、よかったなあと思います。トイレに

印をつけたりとても参考になります。 制度についてが多いので助かります。魚住先生にかかっている患者は多いの

で先生どうぞよろしくお願いします。神経内科の医師が増えることを祈っています。ありがとうございました。 

 

 



 

・LSVTBIG の取組み、大変参考になりました。でも、時間オーバーは困ります 

・リハビリ介入の時期などが気になりました。 

・パーキンソン病患者の生活動作とリハビリについて大変興味深かった。どの程度の進行症状の方に有効なのか知り

たかった。 

・あさひ松本病院でのパーキンソン対応リハビリ、参考になりました。訪問リハでの LSVTBIG 導入できますか？ 

・パーキンソン病ケア、リハビリテーションについて、とても分かりやすく勉強になりました。難病についての制度につい

てもとても参考になりました。貴重なご講義ありがとうございました。 

・各講演、資料もすごくわかりやすく、理解でき、良い時間となりました。 

・講師の方々の熱い想いが伝わってきて、嬉しく拝聴させて頂きました。大変ありがとうございました。 

・施設内での仕事ではなかなか知りえない事が学べました。 

・チューリップ手帳があることを初めて知りました。 

 

 

今後の研修会について、ご希望のテーマや内容、ご意見など 

パーキンソン病の方の食事療法や筋力アップのための補食について。 

パーキンソン病の患者様の症例を通しての発表 在宅医療制度の症例など（パーキンソン病、難病患者） 

ALSについても同じようなことの研修があったらいいなと思います。 

ALSのことについて同様な研修 

リウマチについて（膠原病） 認知症をもつ人の糖尿病（インスリン管理） 

難病について、定期的にしていただきたいです。 

在宅認知症患者とのかかわり方など 

人工肛門、パウチについて 

人工肛門とパウチについて学習できたらと思います。 

訪問診療医の選定について。 

老健や老人ホームの探し方のコツ 

 


